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FECHA: Diciembre 21 de 2011 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Hallaron cadáver en presa” 

Criterio “Aumento solo en Pachuca, IET” 

 “Sacyr rompe acuerdo con PEMEX y vende acciones a Repsol” 

 “No se actualizo la información” 

 
“Salud y Bienestar es prioridad FOR” 

 “Denuncian grave contaminación en San Fernando” 

 
“Por riesgo de pirotecnia, aseguran dos bodegas” 

El Independiente “No se actualizo la información” 

La Crónica “Analiza PRD sanción a sus diputados por desobedecer” 

 
“Tiene consumo mayor alza desde 2006” 

 
“SSP renta agentes como escoltas a particulares” 

 

I N S T I T U C I O N A L  

“No se genero información”  

 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-PRD denuncia aumento de la deuda pública estatal: Integrantes del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD) auguraron una situación financiera en Hidalgo como la que se vive en Coahuila, estado sumergido en una deuda 

pública casi inmanejable que dejó su ex gobernador, Humberto Moreira Valdez. Los perredistas denunciaron que el 

gobierno del estado y los diputados locales avalaron un Paquete Económico de 2012 sin analizarlo, lo que deja un 

crecimiento de la tasa de deuda mayor a los ingresos de la entidad. “Si revisamos la historia reciente verán que Humberto 

Moreira tuvo problemas en Coahuila por una deuda que es inmanejable, nosotros (Hidalgo) estamos en un momento que 

podemos controlarla, pero las propias calificadoras han dicho que la calificación ha pasado de positiva a negativa”, declaró 

militante del sol azteca, Tonatiuh Herrera Gutiérrez. De acuerdo con el grupo de perredistas “la deuda ha crecido más en 

Hidalgo a 8.1 por ciento, mientras los ingresos para la entidad crecieron sólo 5.8 por ciento”. En consecuencia, calificadoras 

financieras internacionales como FITCH Ratings y la propia Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) han 

posicionado al endeudamiento hidalguense de estable a negativo. “Ha crecido más la deuda que los ingresos propios y se 

ha hecho o se ha contratado la deuda a tasas muy altas, los mil 493 millones que se pactaron con Banamex se hicieron con 

una tasa de interés bancaria y dos puntos porcentuales más. Es una preocupación de la SHCP, la deuda de estados alcanzó 

el 3 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB)”, detalló Herrera Gutiérrez. De acuerdo con cifras de la SHCP, hasta el 31 

de marzo de 2011, Hidalgo mantenía sus obligaciones financieras de deudor en tres mil 928 millones de pesos, divididos en 

166.9 millones de pesos en organismos estatales, 18.8 mdp en municipio, 7.6 millones de pesos en organismos municipales 
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y tres mil 734.8 millones de pesos por entidad federativa. “Esta nueva contratación de la deuda es muy relevante, 

representa el 67 por ciento de la deuda existente, entonces es un asunto preocupante que ya la SHCP dijo que es un 

asunto que se tiene que estudiar”. Herrera Gutiérrez, quien también se desempeña como economista, explicó que además 

de los niveles que ha alcanzado la deuda es preocupante el uso de los recursos públicos en las pasadas elecciones 

municipales en el estado de Hidalgo. (Misael Zavala, p{agina web) 

Milenio-Teresa Samperio quiere la dirigencia del sol azteca para respetar estatutos: Teresa Samperio León se ve 

como la mejor opción para dirigir al Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo. La integrante del sol azteca en 

el estado, sostuvo que hay diversas opciones para dirigir al PRD, sin embargo todos están manipulados por intereses de la 

línea política como Nueva Izquierda, FDH y UFIC; adelantó que de llegar a la presidencia perredista estatal no dará cabida 

a manipulaciones, por lo que se ha ganado el sobrenombre de la “fiscal de hierro”. “Lamentablemente seria mentir u 

ocultarlo, las tácticas no cambian los vicios de manipuleo de imposiciones dictatoriales, de imponer al compadre, al 

hermano o al que te va a reivindicar políticamente, sin importar la militancia ni el propio partido”, señaló la perredista al 

referirse a las imposiciones de una dirigencia ante la salida de su ex líder Pedro Porras, quien pidió licencia para ser 

precandidato a una diputación federal. Aunque desde 1994 pertenece a la Unidad de Fuerzas Indígenas y Campesinas 

(UFIC) Samperio León aseguró no tener un grupo o corriente izquierdista que la apoye al cien por ciento, no obstante dijo 

respetar los estatutos y ser una verdadera mujer de izquierda. De llegar a la presidencia estatal del PRD, adelantó que 

tendrá mano dura pese a la posición. “Por supuesto que habrá mano dura, por eso no me quieren, incluso me han puesto 

el sobrenombre de la fiscal de hierro porque no permito la violación al estatuto, los arreglos o negociaciones oscuras que se 

hacen con el gobierno y que no les importa realmente la sociedad”. (Misael Zavala, página web) 

Criterio-Pide PAN evitar "cargadas" en Hidalgo: El Comité Directivo Estatal (CDE) del PAN en Hidalgo mandató a sus 
47 comités directivos municipales (CDM), 30 delegaciones y cuatro Comisiones Organizadoras evitar "cargadas" a favor de 
alguno de los precandidatos a diputados federales y senadores. Lo anterior, para evitar guerra sucia durante el proceso 
interno de promoción del voto entre los militantes activos y adherentes que comenzó ayer, y que durará 60 días, derivará 
en la elección de los candidatos a diputados federales y senadores. Así, expresó el secretario general del CDE del PAN, 
Jorge Miguel García Vázquez, en conferencia de prensa dominical conjunta con los precandidatos panistas a los cargos 
federales. Asimismo, pidió a todos los panistas del estado que escuchen las ofertas políticas de todos los candidatos para 
que voten, porque más les convenza el próximo 19 de febrero. "Estamos al pendiente que no existan las cargadas o 
anomalías en los municipios y en las direcciones, para que realmente se le dé apertura a todos y todas los precandidatos 
en las dirigencias municipales". Respecto al gasto de campañas, García Vázquez afirmó que todavía no ha sido dictaminado 
cuánto dinero emplearán los precandidatos a diputados federales para realizar el proselitismo en sus respectivos distritos; 
en el caso de los senadores, en toda la entidad. Aunque fuentes internas revelaron que el monto permitido será de 30 mil 
pesos en el caso de los precandidatos a diputados y 105 mil pesos para los que aspiran a una senaduría. Impugnación ante 
el TEPJF Este fin de semana se impugnó a nivel nacional el método de Representación Proporcional (RP) para diputados 
federales, por lo tanto no fueron validados los registros de los aspirantes que se registraron por este principio. 
Desconociendo la causa, el secretario general albiazul afirmó que esto limita el proceso, pues no pueden hace los 
recorridos los precandidatos. Se espera que en esta semana sea resuelto el caso y puedan continuar. De acuerdo a la 
convocatoria publicada por el Comité Ejecutivo Nacional del PAN, en este momento no se afectaría a los precandidatos de 
RP. (Antonio Alcaraz, página web) 

Criterio-Sin determinar IFE los espacios de propaganda: La transición en los poderes municipales podría provocar 
que en algunos distritos de la entidad se dificulte la promoción de las elecciones de julio de 2012, debido a que las 
autoridades locales no han avanzado en designar espacios para la publicidad electoral, consideró Teresa Samperio, 
representante del Partido de la Revolución Democrática (PRD) ante el Consejo local del Instituto Federal Electoral. La 
perredista advirtió que hasta el momento los distritos de Tulancingo, Tula e Ixmiquilpan han reportado cero avance en esa 
tarea. Samperio planteó que mientras hay avances sustanciales en otros distritos, en estos tres no existe el eco suficiente 
para que sean designados los lugares en los cuales los partidos políticos y el propio IFE podrán hacer extensivos sus 
mensajes a participar. Junto a esta preocupación que realizó en el seno del Consejo, la representante partidista dijo que 
hasta el momento la sociedad no ha mostrado algún interés por participar en las elecciones que servirán para renovar el 
Congreso de la Unión y la Presidencia de la República como observadores electorales. Hasta el momento no existe una sola 
solicitud en Hidalgo de algún grupo o persona interesada en servir como observador durante la jornada, lo cual, dijo, debe 
ser motivo de preocupación ante esa apatía, sin que dejara de considerar que todavía restan seis meses para la elección. 
Otro de los asuntos en donde se observa una baja participación es en cuanto al voto extranjero, señaló la perredista. 
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(Jorge Martínez, página web) 

Sol de Hidalgo-Panal insiste en recuperar Huasca tras juicio perdido: Este miércoles, la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación decidirá respecto al recurso de reconsideración que promovió el Partido Nueva 
Alianza (Panal), número SUP-REC-41/2011, con el cual pretende revertir la sentencia dictada por la Sala Regional Toluca 
que confirmó revocar la entrega de constancia de mayoría a su candidato, en la elección municipal de Huasca, para 
otorgársela al del PRI. Fernando Flores, dirigente estatal del Panal, informó que ayer, en compañía de más de 200 vecinos 
de Huasca, se reunieron con el magistrado Salvador Nava a fin de exponerle sus argumentos con que esperan reconsidere 
la Sala Superior una revisión del caso a propósito de que se le regrese el triunfo electoral al ex candidato del Panal en ese 
municipio. A la par de este recurso, agregó Fernando Flores, se inició un juicio para la protección de los derechos político-
electorales de 240 ciudadanos que votaron en la casilla 400 contigua uno, a la cual se le declaró nulidad, lo que derivó en 
un cambio de resultados que dio el triunfo al candidato del PRI en Huasca. Fernando Flores señaló que el recurso de 
reconsideración lo promovió el representante del Panal ante el Consejo Municipal Electoral, Fernando Soto, mientras que el 
juicio de protección de los derechos políticos-electorales de los ciudadanos lo presentaron 240 ciudadanos que votaron en 
la casilla 400 contigua uno. Respecto a la elección de ayuntamientos hidalguenses, celebrada en julio pasado, este recurso 
de reconsideración ya lo promovieron el Partido Verde Ecologista y el PAN contra las sentencias que les desfavorecieron 
respecto a los comicios de Alfajayucan y Zapotlán, respectivamente. Ambos casos fueron desechados por infundados. (Ojo 
Política) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Sol de Hidalgo-Sólo falta un juicio: A la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) sólo le resta resolver el juicio de revisión constitucional ST-JRC-73/201, referente a la elección de Pachuca, para 
que en Hidalgo concluyan los comicios electorales ordinarios con que fueron elegidos 82 de 84 ayuntamientos, periodo 
2012-2016, pues en Santiago Tulantepec y Xochicoatlán habrá comicios extraordinarios. La impugnación la presentó 
Hidalgo nos Une (PAN-PRD), que reclama "la resolución de fecha diecinueve de agosto de dos mil once por el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial del Estado de Hidalgo, dentro del juicio de inconformidad identificado con el expediente JIN-47-
CHNU-024/2011", cita en su portal web el TEPJF. Asimismo, la materia de impugnación que presentó la coalición es la 
declaración de validez de la elección y otorgamiento de la constancia de mayoría a favor del alcalde electo, Eleazar García, 
de la coalición Juntos por Hidalgo (PRI-PVEM-Panal). Los argumentos de Hidalgo nos Une son, expone el TEPJF: "El actor 
se manifiesta que la responsable (Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo) valoró indebidamente las pruebas respecto a 
hechos que, según éste, acontecieron en el proceso electoral y constituyeron violaciones sustanciales que afectaron la 
jornada electoral y el resultado de la elección. "Así como la obtención ilícita del voto, la existencia de propaganda electoral 
y gubernamental en lugares prohibidos, difamación en contra del actor en el periodo de campañas, entre otras violaciones", 
añade la síntesis que sobre el caso presenta el TEPJF. Éste es el único expediente pendiente en la Sala Regional Toluca, de 
acuerdo con una consulta realizada en su página web, sitio Asuntos en Instrucción, Secretaría General de Acuerdos, 
Coordinación de Jurisprudencia y Estadística Judicial. IMPUGNAN DIRIGENCIA ESTATAL Aunque existe otro expediente 
correspondiente a Hidalgo, el ST-JDC-475/2011, es en relación con un juicio para la protección de los derechos político-
electorales del ciudadano, promovido por Osbelia Martínez Gutiérrez, Lorena Yanet López Ramírez y otros, contra la 
Comisión Coordinadora Nacional del Partido del Trabajo y la Comisión Coordinadora Estatal del Partido del Trabajo en 
Hidalgo.. La inconformidad es por "los actos y acuerdos resueltos en el Congreso Ordinario Estatal del PT en Hidalgo, con lo 
que respecta al nombramiento de dirigentes de los órganos de dirección estatal del mencionado instituto", y se promueve 
contra la "selección interna de candidatos". Cita el TEPJF: "Los actores aducen inconformidad con los acuerdos, actos y 
resultados del Congreso Ordinario Estatal del indicado partido político, en Hidalgo, referidos al nombramiento de dirigentes 
de los órganos de dirección estatal de ese instituto político en dicho estado". (Ojo Política) 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Jorge Rojo: ombudsman debe tener más experiencia jurídica: El diputado federal por el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), Jorge Rojo García de Alba, propuso reformas a la Ley de la Comisión Nacional de 

Derechos Humanos (CNDH) para que los futuros ombudsman sean personas con experiencia mínima de cinco años en 

materia jurídica por la vocación de la defensa de los derechos de los ciudadanos. Bajo el argumento de que la 

responsabilidad que tiene el ombudsman frente a la sociedad requiere de un profesional específicamente preparado y 

especializado y con la suficiente experiencia en cuestiones jurídicas que le permitan desempeñar con mayor atingencia su 

labor, el legislador Rojo García de Alba pidió que se reforme la Ley de la Comisión Nacional de Derechos Humanos. 
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Representando a la bancada priista hidalguense, el diputado mencionó “en la legislación actual, no se establece la 

posibilidad de que el presidente de la CNDH pueda contar con experiencia en materia jurídica y esto, desde luego, implica 

que quien se aboque a la defensa de los derechos humanos deba conocer las cuestiones jurídicas de fondo y de sus 

resoluciones”. “Lo que pretendemos en el fondo de la presente propuesta es otorgarle al gobernado cierta certeza jurídica”, 

argumentó Rojo García de Alba. Entre las propuestas del legislador hidalguense se plantea la necesidad de que en la 

elección del Ombudsman, se exija una experiencia mínima profesional en asuntos relacionados en materia de derechos 

humanos de, cuando menos cinco años, así como contar preferentemente con título de licenciado en derecho, con una 

antigüedad de diez años. Dijo que la certificación y especialidad del trabajo se ha vuelto una constante en áreas que están 

vinculadas con la representación, administración o impartición de justicia, entre otras, en las que es un requisito 

indispensable que quienes desempeñan alguno de estos cargos posean la experiencia y el título de licenciados en derecho 

o de abogados. Explicó que los criterios utilizados por el ombudsman para decidir sobre la justicia o injusticia de un acto de 

autoridad, dependen directamente del elevado nivel ético y académico que tenga. “La certificación y especialidad del 

trabajo se ha vuelto una constante, máxime en áreas que están vinculadas con la representación, administración o 

impartición de justicia. Los criterios utilizados por el Ombudsman dependen directamente del elevado nivel ético y 

académico que tenga”, detalló. Sostuvo que dentro del fortalecimiento de la CNDH, el ombudsman debe estar dotado de 

cualidades que lo distingan como una persona imparcial de cualquier poder, llámese político, económico o social; sin 

soslayar las cualidades profesionales y experimentales de alto nivel que redunden en una visión y criterio determinante al 

momento de formular y emitir sus resoluciones para que éstas vayan direccionadas al compromiso que adquirió con el 

pueblo, con el estricto apego a las normas jurídicas. “El mejor desempeño y preparación del Ombudsman es una asignatura 

que no puede quedar pendiente, máxime cuando sus acciones en la defensa y protección de los derechos humanos deben 

estar sustentada en el conocimiento y la práctica del Derecho”, aseveró el legislador por el PRI. Por último, no dudo en 

señalar que cuando se violentan los derechos humanos se transgrede el estado de Derecho, generándose entonces 

consecuencias de orden jurídico. (redacción, página web) 

Milenio-Destinan 57.6 mdp a la laguna de Tecocomulco: En los últimos 5 años, la Dirección Local de la Conagua 

Hidalgo aplicó 57.6 millones de pesos en la Cuenca de la Laguna de Tecocomulco para solucionar los problemas sociales y 

ambientales que han deteriorado el equilibrio de este ecosistema desde hace más de 70 años. Para ello se empleo a 60 mil 

418 jornales que se encargaron de limpiar y desazolvar 73.11 kilómetros de drenes y canales, así como de erradicar el tule 

en 320 hectáreas del cuerpo de agua y ejecutar obras de conservación de suelo y agua en 980 hectáreas de las partes 

media y alta de la cuenca. En tanto en el acuífero de Huichapan, Nopala, Tecozautla, la dependencia federal aplicó 7.5 

millones de pesos, en obras y acciones para la estabilización del acuífero, lo que permitió generar mil 25 empleos 

temporales. La subdirección de Asistencia Técnica Operativa de la Conagua Hidalgo a través del programa de Devolución 

de Derechos (PRODDER) devolvió más de 27 millones de pesos en infraestructura de agua potable, alcantarillado y 

tratamiento de aguas residuales en municipios. Este programa consiste en devolver los ingresos federales que se obtengan 

por recaudación de los derechos por la explotación, uso o aprovechamiento de aguas nacionales a los prestadores de los 

servicios de agua potable y saneamiento. Para ello deben presentar un programa de acciones donde se comprometan a 

invertir con los recursos federales devueltos, al menos otra cantidad igual e indiquen en qué se aplicarán los recursos 

económicos y los beneficios que se obtendrán. (redacción, página web) 

El Reloj-Salud de las familias hidalguenses, prioridad del gobierno: La salud y bienestar de todas las familias 

hidalguenses son prioridades del gobierno estatal, por lo que el año que está a punto de terminar, el mandatario, Francisco 

Olvera Ruiz, puso en marcha programas y acciones pertinentes para prevenir el desarrollo de enfermedades graves entre la 

población. En este 2011 Hidalgo fue reconocido por la Comisión de Protección Social en Salud del gobierno federal, en voz 

de David García Junco, representante de la Cofepris, derivado de que el estado demostró ser pionero y precursor de 

iniciativas para la salud, fundamentalmente a favor de los adolescentes. Una de estas iniciativas fue el arranque del 

programa “5 Pasos + 11 Jugadas”, que impulsa el Club de Futbol Pachuca y la Federación en todo el país, evento en el cual 

el gobernador explicó que para su gestión las estrategias que se realicen en benefició de la sociedad son integrales y 

encaminadas a mejorar sus condiciones de vida. Este programa, en el que participa la Secretaría de Educación, se realiza 

en colaboración con la iniciativa privada, y significa detonar con el deporte actividades que beneficien a uno de los sectores 

más importantes en Hidalgo. (redacción, página web) 
 

http://diarioelreloj.mx/index.php/local/P02-18240.html
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P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Revisar luminarias, último paso para fin del proyecto: El secretario de Servicios Municipales de Pachuca, Héctor Fragoso 

Ortiz, indicó que continúan con las revisiones para verificar que el cambio de luminarias se realizó de manera correcta, esto mediante la 

evaluación de las lámparas para ver si trabajan bien. “Las 20 mil 500 lámparas que se cambiaron, que como hemos comentado el cambio 

se hizo, pero por lo acuerdos con Luxtronic ya cambiaron las luminarias, pero en algunos lados no enciende porque le falta el cable o 

contractotes”. El funcionario municipal mencionó que del préstamo bancario que pidió el gobierno municipal una parte se va a usar para 

solventar estos contratiempos, comunes en el alumbrado público de la ciudad. “Los acuerdos es que de los 52 millones del programa se 

liberaron 26 al principio del programa y hace dos semanas se liberaron otros 13 millones, y el resto se quedaron pendientes para 

solventar esta situación, que aunque no es responsabilidad de ellos, sí es importante que mantengamos una comunicación con ellos para 

que de esa manera las calles, principalmente los bulevares, estén iluminados”. Ante este panorama, el Ayuntamiento de Pachuca espera 

que antes del cambio de administración se haga un proceso formal de entrega recepción de los trabajos del cambio de luminarias, mismo 

que no se hará hasta que el municipio no tenga dudas del mismo. Pese a esto, Fragoso Ortiz aseguró que no hay problemas de 

iluminación en Pachuca, y si hubiera alguno, se resolverían con los recursos que faltan por ejercer de la deuda contratada por el ejercer. 

“No hay ningún problema, sin embargo esos son acuerdos que hemos tenido con ellos y mientras sigamos por ese camino está 

excelente”. Según el funcionario público, el problema de puntos oscuros en la capital se deben al robo de cableado, situación que se 

acentúa en las avenidas principales, por lo cual la estrategia de la administración fue reponerlo pero no con cable de cobre, esto para 

desincentivar que siga la actividad ilegal en la región. “Esperemos que ya no nos peguen en lo del robo de cable, pues es un tema que 

está fuera de las manos de todos, es algo que tenemos que atender. Ya hemos estado metiendo cable de aluminio para que no se roben 

el de cobre, pues así ya no sería redituable el robo”, explicó Fragoso a mediados de año. Las zonas más afectadas son la colonia Santa 

Catarina, los bulevares G. Bonfil, Colosio y Nuevo Hidalgo, donde rara vez se hacen detenciones de las personas que se llevan el cable, 

de donde han sustraído más de siete mil metros del material. El cambio de las más de 20 mil luminarias públicas se hizo con el propósito 

de reducir los costos del servicio a la ciudadanía, pues el año pasado Casa Rule gastó 16 millones 311 mil 895, además de seis millones 

957 mil pesos en mantenimiento. (Alejandro Suárez, página web) 

Criterio-Aumento, sólo en Pachuca: IET: El Instituto Estatal del Transporte (IET) de Hidalgo aclaró que el aumento a 
la tarifa en el servicio de transporte público aplicó para 91 rutas que recorren la zona metropolitana de Pachuca. Esta 
confusión se presentó al interior del instituto, pues nunca se aclaró que el pasaje subiría en esta zona del estado, y los 
transportistas de los demás municipios subieran sus tarifas, como lo han denunciado los usuarios. Entonces la nueva tarifa 
de seis pesos en el transporte público de ruta fija, aplica exclusivamente a las combis y camiones colectivos que viajan de 
la capital del estado a municipios como Mineral de la Reforma, San Agustín Tlaxiaca, Epazoyucan y demás conurbados. 
Todo esto se debe a que fueron los representantes de empresas del transporte en Pachuca, como Óscar Monzalvo 
Destunis, Catarino Zúñiga Hernández y José Luis Rossano Monterrubio, quienes solicitaron el incremento. Para que en otras 
regiones del estado se autoricen modificaciones a las tarifas, los interesados deben presentar al IET la propuesta, para que 
se realicen los estudios correspondientes para proceder o desechar la propuesta. Respecto a las unidades del servicio 
público individual, los taxis, no se les han autorizado ningún incremento por lo que continuarán con una tarifa mínima de 
20 pesos por cada tres kilómetros de traslado, porque no lo han solicitado. De acuerdo con el área de quejas y denuncias 
del IET, hasta el momento no se ha recibido ninguna denuncia por la alteración de las tarifas en otros municipios; por el 
contrario las llamadas han sido solo para aclaraciones. En caso de alguna anomalía, esta dirección cuenta con una línea de 
atención y denuncia 01 800 503 20 02, en caso de que algún usuario sea víctima de algún abuso por parte del operador del 
transporte público. Fue hace tres días que la tarifa mínima en la zona metropolitana de Pachuca pasó de 5.5 a 6 pesos. El 
aumento fue justificado por los transportistas debido al incremento en el precio de la gasolina y de los insumos como 
servicio, cambio de llantas, lubricantes e incluso, la adquisición e nuevas unidades. Para determinar el nuevo precio de la 
tarifa, el IET realizó estudios de los incrementos del salario mínimo y canasta básica. (Antonio Alcaraz, página web) 
 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-Sacyr rompe acuerdo con Pemex y vende acciones a Repsol: La constructora española Sacyr Vallehermoso 

informó a sus accionistas sobre la reducción de su participación accionaria en la petrolera Repsol, lo cual también implica el 

rompimiento del acuerdo sindicado suscrito con Petróleos Mexicanos (Pemex). “Se ha determinado la reducción de la 

participación de Sacyr Vallehermoso en Repsol, a 10.01 por ciento, modificándose las bases del acuerdo de accionistas 

suscrito con Petróleos Mexicanos y PMI Holdings, habiendo de entenderse en consecuencia resuelto”, señaló la 
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constructora en un documento emitido a la Comisión Nacional del Mercado de Valores, en España. El documento no aclara 

ni especifica las alteraciones que podría sufrir el mencionado convenio entre la constructora y la petrolera mexicana. A un 

día de que Sacyr Vallehermoso se viera obligada a pagar o renegociar parte de un crédito por más de 4 mil 908 millones de 

euros con los bancos, la constructora española logró llegar a un acuerdo, para refinanciar dicho lastre hasta el 31 de enero 

de 2015, por un importe de 2 mil 446 millones de euros. Sacyr confirmó que el financiamiento pudo amortizarse mediante 

la venta de 122 millones 86 mil 346 acciones, es decir casi 50 por ciento de su posesión original en Repsol, en favor de 

algunas de las instituciones financieras con las que contrajo deudas crediticias. Originalmente Sacyr Vallehermoso, poseía 

20.01 por ciento de los títulos accionarios de Repsol, con la venta pactada, su presencia se reduce a 10 por ciento. Por 

separado, Repsol dijo a través de un comunicado emitido desde Madrid que de no lograrse un acuerdo entre los bancos y 

Sacyr, se podría haber producido un escenario de incertidumbre en la constructora, lo que además hubiera dañado la 

cotización de la petrolera, generando con ello efectos negativos en los proyectos de expansión y crecimiento planteados 

por la empresa. La petrolera española afirmó que con la compra de las acciones a Sacyr se logrará una mayor estabilidad 

en la estructura accionaria de la compañía y al mismo tiempo permitirá “concentrar todos sus esfuerzos en el desarrollo y 

ejecución” de su estrategia de negocios. El acuerdo original entre Sacyr y Pemex, firmado el 29 de agosto pasado, 

establecía entre sus cláusulas que ninguno de los dos actores que suscribieron el acuerdo sindicado podía vender o 

modificar el número de títulos de propiedad de Repsol, sin el previo consentimiento de su socio. Las cláusulas del 

documento firmado por la constructora española y la petrolera mexicana, también mencionan que antes de transferir a 

cualquier otra entidad parte de las acciones en su poder, debían de ser ofrecidas en primera instancia a uno de los socios. 

(Nayeli González, página web) 

Milenio-PRI: impensable, cambiar a Peña: Pedro Joaquín Coldwell, líder nacional del PRI, advirtió que es “impensable” 

reemplazar a Enrique Peña Nieto como candidato presidencial de su partido, pues ha despertado “el ánimo de victoria entre 

las bases”. En conferencia de prensa, el dirigente del tricolor se manifestó también por un pacto para evitar la intromisión 

del gobierno federal y la influencia del narcotráfico en las elecciones de 2012. Previamente, en un desayuno con medios de 

comunicación con motivo de las fiestas decembrinas, Joaquín Coldwell destacó que Peña Nieto está preparado para 

gobernar el país y cuenta con destreza política, lo que demostró como gobernador en el Estado de México. “Enrique Peña 

Nieto está plenamente capacitado para gobernar el país. Es un universitario con una sólida formación académica, licenciado 

en derecho, tiene una maestría en administración, pero lo más importante es que tiene destreza política”, afirmó. Además, 

apuntó, el relevo de su gobierno fue de corte plebiscitario, y aprobatorio a su gestión. Con base en sus triunfos electorales, 

Peña ha logrado construir una candidatura de unidad en el PRI, “lo cual no se veía desde hace 12 años, y se logró 

posesionar como el aspirante a la Presidencia de la República con mayores preferencias populares”, dijo. Joaquín Coldwell 

añadió que todo ello demuestra que el mexiquense tiene “todas las destrezas que debe tener un político”, pues ha 

despertado los ánimos de victoria como no se había visto desde hace mucho tiempo en el PRI, y que ahora los priistas 

tienen perspectivas reales de triunfo. Por otra parte, en conferencia de prensa señaló que hasta ahora su partido no cuenta 

con estudios de impacto después de los dislates que tuvo Peña, pero confió en que éstos no influyan en las encuestas que 

lo colocan como candidato puntero. No se prevé su sustitución debido a las críticas que ha tenido por sus dilates en la Feria 

Internacional del Libro y en algunas entrevistas radiofónicas, insistió. Asimismo, destacó que la designación de los tres 

consejeros electorales que faltaban en el IFE y dijo que ahora es responsabilidad de los partidos cuidar al árbitro electoral. 

Respecto a la injerencia del Ejecutivo en las elecciones, el dirigente priista mencionó que el país no se merece una 

polarización similar a la “auspiciada por el gobierno federal” en 2006, que se reflejó en los años siguientes. “El Tribunal 

Electoral legitimó la victoria y detalló las faltas en las que incurrió el Presidente de la República a lo largo del proceso. En 

este caso el presidente Felipe Calderón lo que menos puede hacer, dado que es el beneficiario, es mantenerse al margen e 

incluso abonar a la transparencia”, dijo. Asimismo, exigió: “hay que blindar las campañas políticas del riesgo de que 

pudieran ser afectadas por el crimen organizado. Me parece que es una responsabilidad compartida con las autoridades 

tanto electorales, como de procuración de justicia y entre los partidos políticos”. “Que lea la Biblia en serio”: Carlos 

Fuentes  El escritor Carlos Fuentes sugirió a Enrique Peña Nieto, aspirante presidencial del PRI, “que lea la Biblia en serio” 

y aseguró que no exige a los políticos conocer obras o autores, sino los problemas de México. Lo anterior en referencia a la 

confusión que tuvo el mexiquense en la pasada Feria Internacional del Libro, donde mencionó a la Biblia como uno de los 

libros que lo han “marcado” en su vida, aunque aclaró: “no hablo de haberla leído toda, pero sí algunos pasajes”, así como 
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“a La silla del águila de (Enrique) Krauze”, que en realidad fue escrito por Fuentes. En entrevista para CNN México, el autor 

de La región más transparente señaló: “Yo no pido que sepan quién es Platón o que hayan leído la Suma teológica de 

Santo Tomás. Quiero que sean inteligentes, que entiendan la realidad del país, que entiendan lo que está pasando, que 

entiendan al mundo”. Los problemas de México, agregó, “son inmensos: crimen y seguridad, trabajadores migratorios, falta 

de trabajo y seguridad para muchos trabajadores, la necesidad de renovar las comunicaciones y generar obra pública, la 

educación, la salud, son todos desafíos enormes. Son desafíos muy altos y candidatos muy bajos”. Mencionó que Lázaro 

Cárdenas ejemplifica las cualidades que debe tener un gobernante. Él “no era un hombre letrado, no había pasado por la 

universidad. Lo que tenía era un talento político, una sabiduría humana muy profunda”. Después de sugerir al priista “que 

lea la Biblia en serio”, dijo que las ventas de sus obras han aumentado gracias al aspirante presidencial. (México. 

Redacción) Claves Algunos desatinos  Días después de haber confundido a autores en la Feria Internacional del Libro 

en Guadalajara, una de las hijas de Enrique Peña Nieto, Paulina, replicó en Twitter: “un saludo a toda la bola de pendejos, 

que forman parte de la prole y sólo critican”.  Luego de disculparse por ese comentario, el ex gobernador consideró que las 

críticas en su contra fueron orquestadas por la oposición y advirtió que “podría haber más imprecisiones en el futuro”.  El 

13 de diciembre, en una entrevista al diario español El País, Peña no pudo precisar el precio del kilo de tortilla, pues, 

argumentó, “no soy la señora de la casa”. (Miriam Castillo, página web) 

Criterio-PRI pide a Cisen y PGR evite narcocandidatos: La dirigencia nacional del PRI solicitará la colaboración de la 
Procuraduría General de la República (PGR), del Cisen y de la Secretaría de Hacienda para evitar la postulación de 
narcocandidatos en las elecciones de 2012. El dirigente nacional del Par-tido Revolucionario Institucional (PRI), Pedro 
Joaquín Coldwell, indicó que el gobierno federal es corresponsable en la pelea por evitar que el crimen organizado se 
infiltre en los comicios. “Existe una responsabilidad compartida, tanto de las autoridades como de los partidos políticos. La 
Fepade debe hacer también su trabajo, con el auxilio de Hacienda y de la Fiscalía para la Delincuencia Organizada deben 
ampliar las investigaciones sobre la posible presencia de dinero sucio en las campañas políticas”, dijo. “Vamos a ver este 
tema con las autoridades porque también son corresponsables, porque los que tienen la información no somos los partidos, 
son los órganos del Estado, la PGR, el Cisen, y tienen la obligación de ayudar a los partidos políticos”, afirmó. Coldwell 
recordó que en el proceso electoral federal de 2009 el PRI solicitó información a la PGR sobre los candidatos que 
postularon a cargos de elección popular. El ex presidente de la Comisión Nacional de Procesos Internos explicó que en esa 
ocasión, la Procuraduría sólo accedió a proporcionar datos de manera verbal y que todos los aspirantes del tricolor 
resultaron estar “limpios”. “Ahora no tendríamos inconveniente en volver a hacerlo”, dijo. El líder priista informó que el IFE 
incrementará, en relación con 2009, el número de distritos electorales a auditar, para garantizar que no existen vínculos 
con las organizaciones delictivas. LAS MEDIDAS Coldwell informó que el PRI elabora un estudio interno sobre las medidas 
que deberán tomar para evitar la infiltración del crimen organizado en las campañas. Aunque no quiso adelantar el 
contenido de estudio interno sobre el caso, explicó que revisarán los antecedentes de todos los aspirantes y cotejarán sus 
nombres e historiales con las autoridades federales. “Si se llega a dar el caso, cancelaríamos el registro (del aspirante)”, 
agregó. QUE NO HAYA SESGOS EN MOREIRAZO En otro tema, Pedro Joaquín Coldwell pidió al fobierno federal que las 
indagatorias relacionadas con el llamado “moreirazo” se lleven a cabo con institucionalidad y sin sesgos de carácter político. 
“Pedimos que las investigaciones del caso Coahuila no tengan sesgos partidarios, sino que se realicen con estricto apego a 
la ley”, urgió. En conferencia de prensa, el líder del tricolor advirtió que su partido está de acuerdo en que se investiguen a 
fondo las presuntas irregularidades relacionadas con el endeudamiento millonario de la entidad gobernada por su 
antecesor, Humberto Moreira. “Estamos porque se investiguen a fondo sobre la participación de ex funcionarios estatales y 
funcionarios federales para que aflore la verdad legal”, señaló. Reforma publicó ayer que la Procuraduría General de la 
República (PGR) pretende consignar a diez ex servidores públicos del gobierno de Coahuila, al actual secretario de Finanzas 
de la entidad y a un funcionario de Hacienda, por delitos relacionados con la contratación ilegal de deuda. Entre los 
involucrados en la averiguación previa en el “moreirazo” no se encuentran los ex gobernadores Humberto Moreira y Jorge 
Torres, aunque sí se pide que sean citados a declarar, pues los créditos contratados de manera ilegal se realizaron en sus 
respectivas gestiones. (Claudia Guerrero, página web) 
 
 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Criterio-Se dice… que a pesar de los problemas existentes con la Sección 200 del Sindicato Nacional de Trabajadores 
Mineros, Metalúrgicos y Similares de la República Mexicana (SNTMMSRM), Gunderson Concarril analiza la construcción de 
una nueva planta en Ciudad Sahagún, Tepeapulco. De acuerdo con el gerente de producción de la filial de Greenbrier 
Company, Jorge Flores Maldonado, de cara a 2012 la empresa presenta un incremento en su producción de carros de 
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ferrocarril. 

que el alcalde electo de Huautla, Felipe Juarez (de Convergergencia), y el aún edil priista Noel Medécigo 
Sánchez mantienen graves diferencias debido a que este último pretende cobrarse la factura de apoyo que le dio en la 
pasada elección. De acuerdo con los cercanos del aún alcalde, a toda costa pretende colocar a media administración con su 
gente de su confianza, dejando de lado a quienes hicieron campaña. 

que el gobernador Francisco Olvera realizará hoy una intensa gira de trabajo en distintas comunidades de Tianguistengo 
y Calnali, en el primero pondrá en marcha un puente vial y otras importantes obras y en Calnali pondrá en marcha la 
modernización de un camino que beneficiará a varias comunidades. 

que sobre la carretera federal Pachuca-Huejutla se apostaron policías municipales a botear para sacar dinero con motivo a 
la falta de pago de aguinaldo, lo cual ha causado la molestia de algunos automovilistas, pues además de exigirles que se 
“mochen” han descuidado sus responsabilidades, todo por causa de la irresponsabilidad de algunos alcaldes. 

que hablando del tema, por lo menos cuatro municipios registran paros laborales debido a la falta de pago o pagos 
incompletos de aguinaldo en el estado. En Zimapán, Tulancingo, San Felipe Orizatlán y Atlapexco los uniformados se han 
negado a trabajar debido al incumplimiento de los ayuntamientos. El caso más grave es de Atlapexco, pues se cumplen 
más de cinco días de paro laboral. 

que Teresa Samperio por fin mostró ayer sus intenciones de llegar a la dirigencia estatal del PRD, luego de que Pedro 
Porras pidiera licencia para buscar una cadidatura a diputado federal. La perredista buscará ahora librar la presión del 
grupo comandado por el senador José Guadarrama Máquez, quien quiere el control del partido en 2012. (redacción, 
página 03) 

Criterio-Jaque Mate… Los Candidatos A los políticos mexicanos no les gusta llamar las cosas por su nombre. 
Candidatos son, según el Diccionario de la Real Academia, aquellas personas que pretenden alguna dignidad, honor o 
cargo, o aquellas personas propuestas o indicadas para esa dignidad, honor o cargo, aunque no lo soliciten. En este sentido 
hoy tenemos a cinco candidatos a la Presidencia de la República, aunque nuestra legislación electoral nos diga que se trata 
de cinco “precandidatos”, los cuales apenas el sábado pasado, el 17 de diciembre, eran simples aspirantes. 

Pero ¿cuál puede ser el candidato que realmente llame la atención de los ciudadanos y los haga sufragar con entusiasmo el 
próximo 1o. de julio? El escepticismo es rampante. Y no sorprende. 

Carlos Fuentes, quizá el escritor mexicano más reconocido en la actualidad, expresaba recientemente su desencanto y 
afirmaba no tener candidato. Ante la confusión del priista Enrique Peña Nieto, que primero no pudo recordar ningún libro 
que hubiera influido sobre él y que después pensó que La silla del águila era una obra de Enrique Krauze, Fuentes fue 
contundente: “Este señor tiene derecho a no leerme. Lo que no tiene derecho es ser presidente de México a partir de la 
ignorancia”. 

Pero Fuentes, quien hace meses me dijo en una entrevista que su candidato era Marcelo Ebrard, ha cuestionado también a 
Andrés Manuel López Obrador, a quien considera parte de una izquierda retrógrada. También descalifica a los candidatos 
panistas, de quienes dice pagarán el precio de no haber aprovechado las dos ocasiones que han tenido de gobernar 
México. 

Fuentes no ha llamado a la abstención. Todo lo contrario. Afirma que es importante votar, pero me dice que lo hará por 
algún candidato fuera de las listas oficiales. Esto significa, paradójicamente, que estará apoyando indirectamente al 
candidato del PRI, que es el partido que, por su capacidad de acarrear votantes a las urnas, se beneficia directamente de 
las votaciones con altos niveles de abstención. 

¿Por quién debemos votar nosotros, los mexicanos? ¿Por el ex gobernador del Estado de México que no puede recordar un 
solo libro de los que dice haber leído? ¿Por el ex jefe de gobierno del Distrito Federal que bloqueó durante seis semanas el 
Paseo de la Reforma y el centro histórico de la Ciudad de México y que hoy dice que se vio obligado a hacerlo pero que no 
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quería? ¿Por el ex secretario de Hacienda que dice que en México se vive bien con 6 mil pesos al mes y cuya única 
experiencia política ha sido a la sombra del actual presidente Calderón? ¿Por la ex coordinadora de los diputados del PAN, 
que llena sus discursos de lugares comunes? ¿Por el ex secretario de Gobernación de Vicente Fox, que convenció al 
presidente de abandonar el proyecto del aeropuerto de Texcoco porque un grupo de manifestantes sacó a relucir unos 
machetes? 

Nuestros políticos han creado un sistema que parece diseñado para solo permitir la mediocridad. Por eso hemos sufrido 
durante tanto tiempo el castigo de vivir bajo gobiernos malos o mediocres. 

Sólo que la solución no radica en abstenerse, anular la boleta o votar por algún candidato no registrado. En el 2009 esta 
actitud simplemente fortaleció el gran triunfo electoral del PRI. Hoy más que nunca debemos escuchar a los candidatos con 
atención y votar conscientemente por el menos malo. Es lo único que nos permite el sistema. No abdiquemos de esta 
migaja que nos dan. Eso sería tanto como dar a los políticos el control absoluto que quieren sobre nuestras vidas y 
nuestros recursos. 

Intelectual y político 

Vaclav Havel fue uno de los personajes cruciales del siglo XX. Rara vez puede un intelectual convertirse en un verdadero 
político. Havel pudo pasar de ser un dramaturgo disidente al impulsor de la “revolución de terciopelo” en la antigua 
Checoslovaquia. Su actuación fue crucial para la caída de los regímenes comunistas en Europa oriental. Como presidente, el 
viejo intelectual público, tuvo también un excelente papel. (Sergio Sarmiento, página web) 

Criterio-La Silla…  

(Manuel Baeza, página web) 

Milenio-El pájaro carpintero… Que en la sesión del Congreso en la que se aprobó el presupuesto estatal para 2012, 

dicen que los diputados perredistas tenían la orden precisa de José Guadarrama y Pedro Porras de votar en contra y no 

dejarla pasar, por aquello de la nueva deuda; sin embargo, dicen que a Ramón Flores, Hemeregilda Estrada, Sandra Ordaz 

y Julián Meza les importaron un comino las órdenes de sus superiores porque en el Congreso les regalarían un coche, por 

lo que los cuatro diputados perredistas ya andan estrenando. 

 

Que los taxistas en Pachuca ya andan muy nerviosos y tensos porque a ellos no les han permitido aumentar las tarifas al 

transporte, aunque hay algunos abusivos que ya cobran más de lo debido, por lo que ya se han registrado algunas riñas 

entre choferes y usuarios. Lo malo es que el director del Instituto del Transporte, Roberto Terán, no ha salido a decir si van 

a permitir los aumentos o se trata solamente de abusos de la FUTV. 

Que los comerciantes ambulantes en Huejutla están pidiendo que los restituyan en sus calles, pues luego que la 

presidencia ordenara su desalojo para que no se viera mal el Centro Histórico, dicen que ya hay algunos conatos de bronca 

entre autoridades y comerciantes, aunque lo malo es que algunos piden que sí los dejen trabajar, pues la mayoría 

provienen de otras comunidades y es en esta época cuando hacen su agosto. 

Que en Ixmiquilpan, el alcalde Heriberto Lugo se anda escondiendo para no detallar la entrega-recepción de su gobierno, 

pues hay quien dice que son tantas las irregularidades que el edil ha preferido esconderse. Dicen que Cipriano Charrez, el 

alcalde electo, ya no sabe ni qué hacer porque nadie le quiere dar informes.(redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas…  “El sistema educativo de México está mal, tenemos 50 años de rezago y más en Hidalgo, tenemos 

un 70 por ciento de gente analfabeta.” 

Jesús Ríos, presidente del Centro de Capacitación Integral Hidalguense, sobre el proceso de los estudiantes mediante 

examen Ceneval. 

“En la legislación actual, no se establece la posibilidad de que el presidente de la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
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pueda contar con experiencia en materia jurídica.” 

Jorge Rojo, legislador federal, sobre su propuesta ante el Congreso de la Unión de que el nuevo ombudsman tenga más 

experiencia. 

“Nosotros (Hidalgo) estamos en un momento que podemos controlarla, pero las propias calificadoras han dicho que la 

calificación ha pasado de positiva a negativa.” 

Tonatiuh Herrera, militante del sol azteca, sobre la reciente deuda de Hidalgo. (redacción, página 03) 

Milenio-Trascendió… Que el presidente Felipe Calderón se tomó su tiempo, más de un mes, pero al fin llamó anoche 

al priista Fausto Vallejo para felicitarlo por su triunfo en las elecciones de Michoacán. 

Calderón le pidió un firme compromiso contra la delincuencia y se dijo consternado por la violencia en esa entidad. 

Después de la llamada, el titular de Segob, Alejandro Poiré, recibió al priista. 

Que el próximo año el PRI y Enrique Peña Nieto se las verán negras para mantener la unidad en el tricolor. 

Y es que hay seis elecciones de gobernador y en otros ocho estados se renovarán congresos y ayuntamientos, y los priistas 

locales advierten que no dejarán “que los peñanietistas se queden con todo el pastel”. 

¡Aguas!, porque hasta ahora el único que le ha pegado a Peña es el propio Peña.. 

Que la fracción del PRD en la Cámara de Diputados, encabezada por el guerrerense Armando Ríos Piter, respaldará sin 

reservas crear una comisión especial para dar seguimiento a las investigaciones sobre la muerte de tres estudiantes de la 

Normal Rural de Ayotzinapa, Guerrero. 

Aunque las pesquisas pueden comprometer seriamente al gobernador Ángel Heladio Aguirre, no hay manera de que la 

izquierda pueda ignorar el clamor por esclarecer el caso. 

Aunque siempre queda la opción de que promueven una comisión para enterrar el asunto. 

Que, por lo visto, nadie en el PRD entendió las modificaciones al artículo 24 constitucional, porque los diputados que 

votaron en contra fueron llamados a cuentas por su comisión política. 

El presidente de la Cámara, Guadalupe Acosta, llegó a explicar que, según su criterio, no se atenta contra el Estado laico, 

y al final hasta Jesús Zambrano consideró un error el voto a favor del culto religioso en espacios públicos. 

No hay que olvidar que el voto de perredistas bien pudo ser a cambio de que el PRI diera luz verde a Acosta Naranjo en 

el liderazgo cameral. 

Que a quien no se ha visto en estos días en la Procuraduría General de Justicia del DF es al subprocurador de 

Averiguaciones Previas Desconcentradas, Luis Genaro Vázquez, quien no pasó los exámenes de control de confianza. 

Pero dicen que a él no le preocupa, pues presume estar bien apadrinado por la cúpula perredista.(redacción, página 02) 

Milenio-Duda Razonable… ¿Dónde desperdicio mi voto? En las elecciones presidenciales de 2000 y 2006, en la boleta 

siempre apareció una opción para tirar nuestro voto. Era esa opción que sabíamos imposible, a veces ni siquiera cercana a 

lograr el registro pero que nos hacía sentir bien. 
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Gilberto Rincón Gallardo y Patricia Mercado cumplieron esa función a la perfección. 

El próximo julio, sin embargo, no habrá esa oportunidad. 

Habrá tres nombres en la boleta para la presidencial. Y puede ser que los tres llegarán a ese día con cierta posibilidad de 

ganar. 

Personajes del peso de Javier Sicilia están abiertamente llamando a no votar por ninguna de las opciones: “Se han lanzado 

(los partidos) a unas elecciones ignominiosas cuyas pugnas, que aumentan la criminalidad y la ausencia del Estado, no nos 

conducirán a una República, sino a un callejón sin salida”, escribió el poeta en Proceso en un artículo polemizando 

abiertamente con la propuesta de López Obrador. 

Seguramente en los próximos meses veremos, como en 2009, crecer el movimiento de voto en blanco o nulo. Nunca he 

entendido el sentido del voto nulo. En última instancia, al no estar contemplado en la ley que algún porcentaje de nulos o 

abstenciones pudiera anular la elección o cambiar su resultado. Por lo mismo, no tiene ningún efecto práctico. “Manda un 

mensaje” me dirán algunos. Pues sí, pero eso implica que a nuestros políticos les importaran esos mensajes y viendo la 

experiencia… 

Creo que en los próximos meses se construirá un nuevo movimiento del voto útil, similar al que le dio algunos votos —

decisivos, dicen unos— a Vicente Fox en el 2000. La narrativa ya está hoy construyéndose, lo que no está claro es quién se 

beneficiará. 

Me refiero a la lógica del miedo al regreso del PRI a Los Pinos. 

En estas mismas páginas he dudado de la estrategia a gran escala. Después de todo hay un buen porcentaje de votantes 

que no tienen ninguna memoria del PRI, de ese PRI que la verdad sí asusta. Me debo corregir a partir de lo cómodo que 

veo a Enrique Peña Nieto acompañado, exactamente, de ese PRI. Está colaborando a hacer más fácil la narrativa del voto 

útil en contra de que esos regresen. 

Del lado del PAN, Ernesto Cordero insiste en estos días en hacer ese su discurso. Entiendo que le pueda funcionar entre 

panistas, muchos de ellos definidos por su antipriismo. No tengo claro que sea él, en caso de ser candidato blanquiazul, el 

candidato de la continuidad calderonista, quien pueda cachar el voto del miedo al regreso tricolor. 

Fina ironía del destino, creo que frente a Cordero, y si lo trabaja, es López Obrador quien podría atrapar los votos útiles del 

no al priismo de dinosaurios. Una manera de combatir los negativos es poniéndolos enfrente de quien puede provocar más 

negativos. 

Por eso, entre otras cosas, es que creo que la elección del próximo año está muy lejos de decidirse en diciembre. (Carlos 

Puig, página web) 

Independiente-El Socavón: (redacción, primera plana) 

Crónica-José Cortez: El director de Seguridad Pública de Tepeji del Río permanece muy atento a las acciones preventivas 
en esa demarcación; en tal orden de ideas, este funcionario público hace efectiva la vinculación con sus homólogos de 
municipios cercanos, pues el objetivo durante esta temporada es garantizar un ambiente tranquilo para todos los 
pobladores de la región sur poniente de la entidad. 

Abajo-Francisco Cadena: El presidente de la Cámara de la Industria de la Transformación en la región Tizayuca arrastra 
varios pendientes, ello porque los integrantes del sector en reiteradas ocasiones han externado inconformidades acerca de 
la labor de Cadena Uribe. Adicionalmente, es innegable que las condiciones donde está Canacintra no son las indicadas 
para potenciar los resultados y de esa forma impulsar adecuadamente el desarrollo local. (redacción, página web) 
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Crónica-Grillerias… PAGO 
Trabajadores del ayuntamiento de Tulancingo manifestaron su inconformidad este martes, cuando 
confirmaron que a la mayoría no les pagaron su aguinaldo correspondiente. Sin embargo, los grillitos informaron 
que el beneficio sí llegó a funcionarios de la presidencia pero no al grueso de los empleados, algo que resulta en extremo 
raro, dijeron, ya que hace unos días y a solicitud del alcalde Jorge Márquez, el gobierno del estado entregó 100 millones de 
pesos para el cumplimiento de ese y otras obligaciones. Situación que se repite en otros municipios de la entidad. 
SEGURIDAD 
Los servicios de seguridad en Hidalgo instalaron retenes en diferentes puntos de las carreteras estatales 
como “filtro” para inhibir la presencia de delincuentes en estas temporadas de asueto y celebración. La 
vigilancia se extiende a los centros comerciales y puntos estratégicos donde hay concentración de personas y grandes 
cantidades de dinero. 
COMPRAS 
Los primeros asaltos y problemas de delincuencia de la temporada ya se registraron; no obstante, las 
autoridades sostienen que es mínima la incidencia de estos casos. Para evitar en lo posible asaltos y robos, se 
recomienda a toda la población que acude en esta época a realizar compras no traer consigo mucho dinero en 
efectivo, además de ir siempre acompañado por alguien de confianza. 
ESPERA 
Militantes del Partido Nueva Alianza en el estado, visitaron recientemente la sala regional del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación en Toluca, encabezados por Fernando Flores, a su vez dirigente 
partidista, para insistir en la revisión del juicio interpuesto por el resultado de las elecciones municipales en 
Huasca de Ocampo y donde este organismo concedió la victoria al Revolucionario Institucional. Según los 
grillitos, el motivo de estas visitas es reunirse con todos los magistrados involucrados en el fallo correspondiente, para 
presentarles argumentos y versiones a favor de Nueva Alianza. 
Esta columna se basa en trascendidos o hechos sin confirmar que circulan en los corrillos políticos. (redacción, página 
web) 

Crónica-Balcón Político: El vulnerable Peña Nieto Cuando todo mundo pensaba que Enrique Peña Nieto iba en 
caballo de hacienda rumbo a Los Pinos, él mismo comenzó a mostrar su vulnerabilidad, lo que le ha valido la pérdida de 
puntos importantes en las preferencias electorales, con respecto a sus adversarios de la derecha y la izquierda. 
Según cifras de Consulta Mitofsky, en noviembre del 2010 el ex gobernador del Estado de México contaba con el 53.2 por 
ciento de las preferencias, por encima del Partido Acción Nacional (PAN), con Josefina Vázquez Mota como la mejor 
posicionada, que apenas llegaba al 10.8 por ciento; y la alianza PRD-PT y Movimiento Ciudadano, con Andrés Manuel López 
Obrador, con el 16.8 por ciento. 
Un año después, las cifras los ubicaban en 44.6 por ciento para el candidato presidencial del PRI; 19.7 por ciento para el 
PAN-Josefina Vázquez; y 16.1 por ciento para PRD-PT-MC, con Andrés Manuel López Obrador. 
Es decir que, en un año, el otrora imbatible Peña Nieto perdió ocho puntos porcentuales, cifra que podría aumentar para 
enero, una vez que se hayan hecho nuevas mediciones, considerando los yerros recientes del abanderado tricolor, quien 
primero falló cuando en la Feria Internacional del Libro (FIL) no supo contestar cuáles son los tres libros que han marcado 
su vida y al confundir el nombre de un autor. 
Luego vino la entrevista con el diario español El País en la que no supo el precio de un kilogramo de tortilla, ni de la carne y 
menos aún el salario mínimo en la nación. 
Su hija y su yerno contribuyeron al desaguisado al lanzarse contra quienes a través de las redes comenzaron a criticarlo y 
resumieron que se trataba de “la prole”. 
Todo eso ha mermado sus bonos y el panorama se complica si se considera que hace seis años el PAN en noviembre 
estaba en último lugar y seis meses después terminó ganando la Presidencia de la República. 
Mucho tendrá que hacer el PRI para, al menos, mantener su ventaja, que todavía es importante. (Carlos Camacho, 
página web) 

Uno más uno-Pachuquillas: (redacción, primera plana)  
 

El Reloj-La hora en punto: (Edmundo Pineda, página 09)  

El Universal-Bajo Reserva: El Universal-Bajo Reserva: UNO de los hijos del candidato de las izquierdas a la 
Presidencia de la República tomó un papel estelar en la promoción electoral. Durante los primeros das de precampaña en el 
Distrito Federal, José Ramón López Beltrán, hijo mayor de Andrés Manuel López Obrador, ha andado muy activo en la 
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organización de las concentraciones. Nos dicen que ha hecho más méritos y ms labor proselitista que los aspirantes a la 
candidatura del PRD a la jefatura de gobierno de la ciudad de México, Alejandra Barrales, Miguel Ángel Mancera y Mario 
Delgado, entre otros, quienes no más buscan la foto con el tabasqueño.  
 
EL PRD nacional prendió luz roja para el caso Guerrero, donde fueron asesinados dos estudiantes de la Normal Rural de 
Ayotzinapa el 12 de diciembre. La dirección nacional, a cargo de Jesús Zambrano, tena preparado un mensaje de respaldo 
para el gobernador Ángel Aguirre Rivero. Sin embargo, los dirigentes metieron el freno ante el arranque de la precampaña 
presidencial de López Obrador. En sintonía, el líder de los diputados del PRD, Armando Ros Piter, aspirante al Senado por 
Guerrero, ha preferido guardar silencio.  
  
AHORA que la alineación está completa en el Instituto Federal Electoral para la organización de los comicios presidenciales 
y de renovación del Congreso de la Unión en 2012, se han dado movimientos un tanto inusuales en las oficinas del árbitro 
de las elecciones, encabezado por Leonardo Valdés Zurita. Nos informan de la salida del director de Quejas, Mauricio Ortiz 
Andrade. ¿Eso es todo? No, en breve también habrá movimientos en el rea legal. Rosa Mara Cano, directora Jurídica, 
también hará maletas. Los consejeros electorales se preguntan: Que pasa en las oficinas centrales del instituto?  
  
DIZQUE hay una corriente al interior del gobierno federal a la que le llaman “Los Josefinos de clóset”  Versiones del equipo 
de la aspirante a la candidatura presidencial del PAN señalan que hay muchos casos de funcionarios del gobierno de Felipe 
Calderón que la apoyan en lo oscurito. En público dicen que están con Ernesto Cordero, uno de sus adversarios en la 
contienda interna, pero en realidad están con ella. El grupo de Josefina Vázquez Mota comenta que ella recibe ese tipo de 
comentarios en sus giras por distintas partes del país. Al menos eso presume por todos lados. ¿Será? 
EL ENREDO por la falsa noticia de la muerte de Miguel de la Madrid Hurtado partió de llamadas telefónicas entre hijos del 
ex presidente y dirigentes del PRI. Nos cuentan que Enrique de la Madrid Cordero, quien se encontraba en Estados Unidos, 
llamó a Emilio Gamboa Patrón, líder del Sector Popular del tricolor, para decirle que Gerardo, el hijo menor de don Miguel, 
le había comunicado que el ex mandatario haba fallecido. Gamboa estaba en una comida con Enrique Pea Nieto y 
gobernadores del PRI, quienes comenzaron a tuitear el dato. Ms tarde, Enrique volvió a llamar al político yucateco para 
corregir. Pero la bola de nieve ya había desatado un alud.  (redacción, página web) 

Reforma-Templo Mayor… LO ÚNICO PEOR que la Noche Buena caiga en sábado y la Navidad en domingo, es que en 
Año Nuevo...¡pase lo mismo! 

ENTRE OTRAS COSAS eso significa que este fin de año estará muy movido ya que los sospechosistas no tendrán 
vacaciones. 

QUIZÁ POR ESO en los pasillos de la PGR comienza a sonar -una vez más- el nombre de Fidel Herrera Beltrán. 

LO INTERESANTE es que la mención del ex gobernador priista de Veracruz está ligada a un grueso expediente sobre 
relaciones non sanctas con grupos del crimen organizado. 

HABRÁ quienes digan -no sin cierta razón- que no es la primera vez que se involucra a Fidel con este tipo de asuntos, sin 
que hasta la fecha ninguna autoridad haya ido más allá del mero rumor. 

HABRÁ QUE VER si en esta ocasión se trata de un asunto con fundamento... o de un simple peregrinazo en tiempo de 
posadas. 

A PROPÓSITO de priistas en problemas con la ley, se le presenta a Rubén Moreira una oportunidad de oro para demostrar 
que sí quiere gobernar para todos los coahuilenses y no sólo para un clan familiar. 

AHORA QUE la PGR busca consignar a 12 implicados en el "Moreirazo", del lado del gobierno estatal hay mucho por hacer. 

PORQUE a nivel federal se les está acusando de asociación delictuosa y falsificación de documentos, debido a la manera 
fraudulenta en que obtuvieron millonarios préstamos para el gobierno de Humberto Moreira. 

ANTE ESTO el actual mandatario estatal podría aplicar la máxima: "Follow the money". Es decir, investigar dónde diablos 
fue a parar buena parte de tantos millones de pesos, pues por más que digan que se hicieron obras, la realidad es que las 
cuentas no cuadran. 

LA OTRA OPCIÓN es que Rubén Moreira decida simplemente cumplir con el papel de tapadera que le asignó su hermano y 
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se quede calladito y quietecito los próximos seis años. 

YA SE SUPO de dónde salió el chisme -por suerte equivocado- de que Miguel de la Madrid había fallecido. 

TODO OCURRIÓ durante una comida a la que asistieron el sábado cuadros importantes del PRI, entre ellos varios 
gobernadores y líderes parlamentarios, quienes compartieron el jabugo y los pulpos a la gallega en el Mesón de Puerto 
Chico. 

CUANDO ESTABAN en lo más animado de la plática luego de la entrega de la constancia de registro de Enrique Peña Nieto, 
"alguien" les informó que el ex Presidente acababa de morir. 

ESE "ALGUIEN" es identificado como miembro del equipo cercano de Emilio Gamboa Patrón, quien fuera uno de los más 
cercanos a De la Madrid, por lo que todos se creyeron al grado de que, ¡ahí mismo en el restaurante!, se pusieron de pie y 
guardaron un minuto de silencio. 

DE AHÍ se esparció la noticia y muy pronto se inundaron las redes sociales con condolencias tricolores... hasta que la 
versión fue finalmente desmentida. 

POR CIERTO que todo este embrollo hace que más de uno se pregunte: ¿qué hará Felipe Calderón si durante su gobierno 
algún ex Presidente llegara a morir? 

¿SERÁ QUE, como sucede en otros países, les rinda honores de Estado inclusive, tal vez, en el Campo Marte, como ya lo ha 
hecho esta administración con algunos de sus colaboradores?, ¿o será que en Los Pinos no quieren ni pensar en eso? 

SON PREGUNTAS muy interesantes, pero sus respuestas lo serán mucho más. (redacción, página web) 
 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  
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